

d'une céleste oraison et firent revivre les traditions des anciens anachorètes du Carmel et de la Thébaïde.»

Prière et pénitence : tel est l'esprit de la réforme thérésienne, dont les rameaux se sont multipliés un peu partout, dans un grand nombre de pays de l'univers. La prière des âmes pures et mortifiées est la plus grande puissance de ce monde, parce qu'elle exerce un véritable empire sur le cœur de Dieu, qui tient dans ses mains nos destinées. On comprend par là l'importance du rôle joué par sainte Thérèse pour la cause du Christ dans le monde, pour le progrès et le triomphe de l'Église universelle. Cette réformatrice incomparable a formé ses filles spirituelles à une vie contemplative des plus saintes, partant des plus efficaces qui se soient rencontrées. En outre, de concert avec saint Jean de la Croix, elle a assuré à l'Église le secours et l'exemple de « ces religieux qui, voués à la contemplation des choses divines, ne se laissent pas toutefois absorber par elles, au point de ne plus laisser place dans leur vie à l'action, mais savent allier dans une juste mesure et un ordre parfait la vie contemplative et la vie active, s'efforcent d'acquérir les plus hautes vertus dans leurs cloîtres, pour aller ensuite répandre au dehors la bonne odeur de Jésus-Christ ».

Sainte Thérèse exerça une influence vaste et puissante pour la formation du peuple chrétien et l'épanouissement de la sainteté : elle est une des plus belles figures de l'histoire et une des grandes bienfaitrices de l'humanité.

J.-E. LABERGE, ptre.

LITURGIE ET DISCIPLINE

SOLENITÉS EXTERNES

Q. — Que faut-il entendre par Solennité Externe (*solemnitas externa*) ?

R. — Les termes de solennité extérieure (*solemnitas externa*) sont employés par opposition à la solennité d'une fête qui se célèbre à son jour propre, au jour même où l'on en récite l'office au breviaire.

Il s'agit de la célébration *par le peuple*, d'une fête qui était autrefois célébrée le dimanche. Pour favoriser le concours des